

光对真菌影响的研究进展

段庆虎, 张应香, 龚凤萍, 竹 玮, 韩玉玲, 尹川川

(信阳市农业科学院,河南 信阳 464000)

摘要:光代表自然界信息的主要载体。把光能转化为细胞中的化学语言的分子机制传递了每一个生物体对其栖息地适应的重要信号。与植物相比,真菌使用光作为信息源而不是能源。真菌对光照的反应有很多种。该文主要从光强和光质对真菌的影响,光对真菌生物钟、新陈代谢和基因表达的影响及光信号传导等方面进行阐述,以期明确光对真菌生长发育的意义。

关键词:光;真菌;生物钟;新陈代谢;信号传导

中图分类号:Q 949.32 **文献标识码:**A **文章编号:**1001-0009(2014)18-0213-07

光对每一个活细胞来说是一个非常重要的信号,为了使生物体适应光的有害和有益影响从而显著增强其适应力,光被视为自然界中优胜劣汰的关键因素。与植物相比,真菌使用光作为信息源而不是能源。几十年真菌研究中,至少有100种真菌代表了所有的门,都发现了光反应^[1]。它们有蓝光、近紫外、绿光和红光感知机

第一作者简介:段庆虎(1986-),男,河南固始人,硕士,现主要从事食药用菌选育与栽培及生理生化和分子生物学等研究工作。
E-mail:duanqinghu0529@163.com

基金项目:河南省现代农业产业技术体系建设专项资金资助项目(Z2013-0904)。

收稿日期:2014-06-10

制^[2-3]。然而,在大多数情况下光对代谢过程的影响还有很多细节没有被研究,因此,在该次评述中描述的光响应主要涉及白光或日光影响。通常观察光对真菌诱导或抑制性发育和分生孢子生物钟产生复位及孢子释放抑制的作用^[4]。

光的作用机制是复杂的,不同真菌对不同波长可见光的反应不一,不同生长发育阶段对光照强度、光质要求均有差异;光照既可刺激真菌发育,也可抑制真菌发育^[5-6],并受其它环境因子或营养因子的影响^[7-8]。真菌对光照的反应有很多种,该文主要从光强和光质对真菌的影响,光对真菌生理钟的影响,光对真菌代谢途径的影响,光对基因表达的影响,光信号如何传输等方面进行阐述,以期明确光对真菌生长发育的意义。

[23] Xi W, Yu H. An expanding list: Another flowering time gene, FLOWERING LOCUS T, regulates flower development [J]. Plant Signal Behav, 2009,4(12):1142-1144.

[24] Gyllenstrand N, Aapham P D, Kallman T, et al. A norway spruce FLOWERING LOCUS T homolog is implicated in control of growth rhythm in conifers[J]. Plant Physiol, 2007,144(1):248-257.

[25] Endo T, Shimada T, Fujii H, et al. Ectopic expression of an FT homolog from citrus confers an early flowering phenotype on trifoliolate orange(*Poncirus trifoliolate* L. Raf.)[J]. Transgenic Res, 2005,14(5):703-712.

[26] Shalit, Rozman A, Goldshmidt A, et al. The flowering hormone florigen functions as a general systemic regulator of growth and termination[J]. Proc Natl Acad Sci USA, 2009,106(20):8392-8397.

Research Progress on Flowering Integrator Gene, *FT* in Plants

LI Qiu-hong¹, FEI Yuan¹, PANG Ji-liang^{1,2}

(1. College of Life and Environmental Sciences, Hangzhou Normal University, Hangzhou, Zhejiang 310036; 2. Zhejiang Province Key Laboratory for Medicinal Plant Germplasm Improvement and Quality Control Technology, Hangzhou, Zhejiang 310036)

Abstract: Flowering is an important process for higher plants to transfer vegetative to reproductive development. The related genes expression and regulation is the molecular basis of realization of this transformation. *FT*(FLOWERING LOCUS T) is one of the crucial integrator in flowering regulatory pathways. The protein encoded by *FT* gene, which is able to transfer long distance, is a flowering hormone, and has key functions on the process of flower bud formation. This paper reviewed *FT* and its orthologue's functions, evolution and the effect of them on the switch of floral development.

Keywords: *FT* gene; florigen; floral development

1 光强和光质对真菌的影响

1.1 光强对真菌的影响

真菌光强需求研究涉及到菌丝体和子实体生长 2 个阶段。适宜的散射光照不仅能够促进食用菌原基分化,而且与子实体的形态有密切关系,但不同种类食用菌其子实体需要散射光的程度不同。适量地给予光照能够加速樟芝菌丝体的生长,但当光强大于 600 lx 时抑制了菌丝体的生长^[9]。50~100 lx 弱光对蛹虫草原基分化、子实体诱导有促进作用,光照强度 1 000 lx 其子实体生长好、产量高^[10]。光照可以促进真菌 *A. lactariolens* 和 *H. vinosophyllum* 子实体的形成,光照强度增加使 2 个真菌的菌柄变短变粗^[11]。总之,真菌所需光强较低,一般为几十到 1 500 lx 的弱光,最佳光强因真菌种类而异。

1.2 光质对真菌的影响

近年来,不少学者开始关注光质对真菌形态及代谢方面的影响。蓝光抑制病原真菌灰葡萄孢菌孢子形成^[12]。光抑制病原真菌 *Peronospora belbahrii* 孢子的形成和蔓延^[13]。也有报道红光和蓝光都较黑暗下使 *Monascus pilosus* 产生更多的闭囊壳和分生孢子^[14]。Sumathy 等^[15]发现光照条件下促进紫红曲霉生长而导致其色素产量降低,其中红光对生长和色素产量影响较小,绿光下生物量显著增加,但绿光和蓝光下色素产量与黑暗相比明显减少。另有报道红光激发 *Aspergillus nidulans* 无性发育和压制其有性发育^[16]。Velmurugan 等^[17]发现黑暗、红光、蓝光和白光影响 *Monascus purpureus* 色素和生物量产量。Cai 等^[18]报道白色、红色、蓝色光对 *Aspergillus glaucus* 菌丝体生长有促进作用;红色和蓝色光促进 *Xylaria* sp. (No. 2508) 菌丝体形成,但其受到黑暗和白光的抑制。应正河等^[19]报道红光对绣球菌菌丝生长最为有利,黄光对原基形成有较强的诱导作用。LED 光质对滑子菇和鸡腿菇的子实体发育有调控作用,光质间差异明显^[20]。蓝色光质可以使灵芝子实体维持较高的抗氧化酶水平,促进可溶性蛋白合成,从而增强灵芝代谢,延缓灵芝衰老^[21]。总之,光质对真菌的生长发育有调控作用,真菌对光质具有选择性,最佳光质因种类而异。

2 光对生物钟的影响

生理钟在真核细胞生物中无处不在^[22]。在自然界中,生物对温度和光条件变化的适应对生存是至关重要的。生物钟和代谢过程之间的关系已经在粗糙脉胞菌中系统研究了^[23] DNA 代谢、RNA 代谢、细胞周期、蛋白代谢、碳代谢、氮代谢及异戊二醇(包括胡萝卜素)产物生物合成涉及的基因已经在生物钟控制下被发现^[24]。因此,生物钟不但影响新陈代谢,代谢也参与生理钟控制,从而构成了一个复杂的调控体系^[25]。不过,除了粗

糙脉胞菌,在大多数真菌中,生物钟的存在尚未被证明。然而,可以预料,每一个生物体对光敏感需要处理昼夜环境的变化。因此,生物钟触发过程很可能是一定程度上受光调控。

3 光对真菌代谢途径的影响

真菌适应地球自转带来变化的能力在很大程度上被低估了。许多研究表明光控制类胡萝卜素代谢,早期研究表明光也影响其它常常不被考虑的代谢过程,后来的研究都是关于代谢基因的转录和表达^[26~28]。

3.1 类胡萝卜素代谢

类胡萝卜素是细菌、真菌和植物中普遍存在的可溶性天然色素。须霉是研究在对光响应和类胡萝卜素生产的模式菌株。这种真菌,除了性刺激,光对类胡萝卜素生产有促进作用^[29]。蓝光增强 carA 和 carB 表达的积累,它们是编码类胡萝卜素生物合成酶,对光响应和类胡萝卜素生产是至关重要的^[30~32]。须霉菌丝经光照后胡萝卜素含量明显增加^[33]。此外, *G. fujikuroi* 在敲除 wc-1 后靠类胡萝卜素上调来响应光照^[34~35]。光对 *P. blakesleeanus* 类胡萝卜素合成是正调控^[36]。

3.2 多糖/碳水化合物代谢

不同碳源有效吸收和质量与光响应密切相关^[37~38]。光控制曲霉的几个代谢过程,如多糖发生^[39],如葡萄糖^[40]或糖原成分^[41]。在 *B. emersonii* 中,光激活多糖合成和降低葡萄糖-6-磷酸脱氢酶活性^[42]。经过光照后在分生孢子发生阶段磷酸甘油酸激酶和甘油醛-3-磷酸脱氢酶被下调^[43~44]。ENVOY 不仅对光强烈地响应而且显著影响纤维素酶基因的表达^[45]。G- α 亚基 GNA3 仅在光照下正调控这一基因表达过程^[46],另一个 G- α 亚基, GNA1 被确定^[47],在光照条件下主导废除纤维素酶转录和黑暗条件下强烈增加其转录水平。菌体生长、多糖体、 β -1,3-葡聚糖、大分子多糖、 β -1,3-葡聚糖酶活性在光照强度为 1 000 lx 较高,此光照强度下生产的多糖体生物活性最高^[48]。

3.3 几丁质和细胞壁其它成分

光照射真菌菌丝,细胞壁是光影响的第一个站。在 *P. blakesleeanus* 中发现了光照引起细胞壁结构瞬间变化^[49], *A. giganteus* 在光照下培养细胞壁中几丁质含量是黑暗培养的 2 倍^[39]。*A. giganteus* 菌丝中葡聚糖的质量和数量受光照和葡萄糖浓度控制^[50]。在 *Trichoderma harzianum* 中,光照 10 min 与黑暗对照相比, β -1,3-葡聚糖合成酶活性增加了 130%,几丁质合成酶活性降低了 50%,几丁质含量不变, β -1,3-葡聚糖含量提高了 50%^[51]。

3.4 脂肪酸代谢

N. crassa 光照培养下脂肪浓度高于黑暗条件^[28]。在 *Alternaria alternate* 中也有相似的结果^[52]。光下异柠檬酸脱氢酶活性降低导致柠檬酸积累,为合成脂肪和

类胡萝卜素提供原料^[28]。另外,脂肪酸组成受光以及 velvet(veA)影响^[53~54]。在 *T. viride* 中也证实了光照后脂肪积累^[55]。

3.5 核苷酸和核苷代谢

尽管核苷酸和核苷在能量代谢和调节氧化还原反应对真菌细胞来说是重要的,但是关于它们的光响应调控知识是有限的。NAD⁺ 激酶是调控细胞同化和分裂途径相关的关键酶之一。NAD⁺ 激酶活性仅在光照几分钟内就上升到 2 倍^[56]。*B. emersonii* 生长在光下较黑暗核酸含量快速提高了 28%^[42]。而 *N. crassa* 核酸含量和生物合成的生理周期大约是 24 h,其它许多生物也是这样^[57]。尽管这一生理活动反映了光照的调节,生物钟的发现支持光对核苷酸代谢的影响。

3.6 cAMP

环腺苷磷酸(cAMP)是真核生物的第二信使。这一化合物在响应胞外刺激时产生,可调控多种生理过程。腺苷酸环化酶和磷酸二酯酶是调控真菌中 cAMP 水平的主要酶^[58]。在 *T. viride* 中光照显著影响 cAMP 水平^[59~60]。因此,光照导致胞内 ATP 和 cAMP 的快速增加,这可能在响应光照而偶联蛋白磷酸化。添加 3 mmol/L cAMP 可以替代光照的影响^[61]。在 *A. nidulans* 中,也有报道磷酸二酯酶受光调控^[62]。cAMP-蛋白激酶 A(PKA)和蓝光感知有关系,PKA 活性不仅在野生型而且在光感受器 BLR-1 和 BLR-2 突变体中随光照增加^[63]。尽管这些菌株显示扰乱了光响应,这一现象可能由于光直接激活了腺苷酸环化酶。在 *N. crassa* 中发现 cAMP 水平和类胡萝卜素积累的联系^[64]。cAMP 代谢和碳代谢之间有关系^[65~66]。有学者发现光照与 cAMP 的代谢有关,而且 cAMP 是子实体形成的诱导物^[67~68]。

3.7 氨基酸代谢

作为蛋白的构成单元,光照显著影响氨基酸的质量和含量。在 *P. blakesleeanus* 中,光照降低鸟氨酸脱羧酶活性^[69]。在 *T. viride* 中,谷氨酸脱羧酶被光诱导,该酶催化 L-谷氨酸 α -脱羧变为 γ -氨基酪酸(GABA)^[70~71]。这一反应属于叫做 GABA 回返的代谢途径^[72],为分生孢子寄生和萌发提供能量。Miyake T 发现 *Monascus pilosus* 菌丝中 GABA 含量在光照后增加^[14]。

3.8 氮和硫代谢

氮饥饿导致菌丝分化和子囊孢子形成^[73~74],它一旦被氮饥饿诱导,子囊孢子的形成被蓝光强烈增强^[74~75],表明光响应和氮代谢之间存在联系。并且,有报道几个蓝光调控基因也被氮饥饿调控^[76],这几个基因也被生物钟控制,这些基因参与了氮代谢^[77]。进一步研究发现硝酸还原酶在光下比黑暗中活性强说明光起作用了^[78]。在 *N. crassa* 中,硝酸还原酶活性降低,它的小亚基活性在蓝光感应中增强^[79]。

对于光响应,硫代谢也需要阐述。虽然这一代谢途径在真菌中被很好地研究^[80],仅有一个研究报告说光影响硫代谢。在 *T. reesei* 中,硫代谢和纤维素酶基因表达联系被确定,其依赖光照^[81]。真菌吸收硫酸盐似乎在响应光时被调整^[81]。所以,光响应中碳代谢和硫代谢之间的关系开辟了一个新的复杂的调控网络,这需要进一步地研究。

3.9 次生代谢

真菌在星球上进化成功不仅由于它们多样的代谢来适应不同的环境,而且由于它们在化学战争中的有效性。真菌分泌化合物去帮助它们和其它微生物竞争,这不仅仅对真菌有益,而且作为抗生素或真菌毒素,对社会也至关重要^[82~83]。*Aspergillus flavus* 中黄曲霉毒素早在 40 年前表面受光负调控^[84]。对 *A. alternata* 而言,光抑制真菌毒素格孢酚和甲基格孢酚的产生^[85~86]。相反,另一研究报告黄曲霉毒素 B1 和赭曲霉素 1 分别由 *A. flavus* 和 *Aspergillus ochraceus* 产生,在光照条件下增强^[87],除了加快生长的影响,光周期没有影响赭曲霉素^[88]。研究发现 25 个参与黄曲霉毒素的生物合成与调控的基因是成簇的^[89]。阐述这些基因在光调控黄曲霉毒素产生中的潜在作用将可能帮助澄清光调控黄曲霉毒素是怎样产生的。光是尾孢菌素生物合成的基本诱导物和对尾孢菌素毒性是绝对必需的^[90]。

对比这些真菌毒素,许多次生代谢物具有高的工业价值,它们被应用于食品或抗生素生产。曲霉被用于生产传统东方食品,这一真菌产生许多有益的次生代谢物^[91]。青霉素是最重要的次生代谢产物,与上面提及的几个次生代谢产物一样青霉素的合成受光抑制^[92]。

4 光对基因表达的影响

早在 1989 年就有关于蓝光诱导基因的研究^[93]。Bluhm 等^[94] 报道了与光裂合酶同源的 PHL1 的特性,并提供了 PHL1 调节紫外线照射响应的证据;方皓等^[95] 得到海洋真菌灰绿曲霉蓝光调节受体基因 *Agwc1*,并且 *Agwc1* 很有可能在灰绿曲霉蓝光感应系统中发挥重要功能;李海峰^[96] 报道 *Le. phrA* 基因在香菇子实体形成的整个阶段中都有转录,在光照环境下生长原基之前的菌丝体细胞中的转录量比黑暗环境中生长的多,这表明 *Le. phrA* 是一个强光照表达基因。高雅报道真菌 *Mucor amphibiorum* RCS1 中一个类 S-腺苷-L-高半胱氨酸水解酶基因(S-adenosyl-L-homocysteine hydrolase-like, sahhl)受蓝光诱导表达^[97]。杨涛等^[98] 克隆蓝光受体基因 *Cm-wc-1* 并测定在不同光照条件下其表达量的变化,*Cm-wc-1* 在黑暗条件下表达,光照射后表达量增加,待光照时间持续 30 min,其表达量将不再上升,即光适应现象。蓝光对须霉热激蛋白 HSP100 基因的具有激活作用^[99]。另外有报道木霉的疏水基因 *tvsrh1* 是光依赖性拼接^[100]。

5 光信号工作如何传导

光信号的感知和传导是由一个复杂的调控网络组成的,在粗糙脉胞菌中,与生物钟共用相同的关键元件而相互联系^[101-103]。关于光响应,在真菌中的主要调节蛋白是PAS结合域,其包含光受体WC-1和WC-2,它们相互作用作为一个转录因子复合体(WCC),在粗糙脉胞菌中所有的蓝光响应由WCC居间促成,这些光受体也是生物钟的关键元件^[104-107]。此外,WCC激活一定数量的生物钟调控基因,这是光与生物钟相互联系的结果。

光信号感知是通过变构和相互作用得到的:WC-1的LOV型和PAS结构域是光受体蛋白的功能位,包含黄素结合域,以及在LOV结构域和黄素间有一个保守的半胱氨酸残基,还有一个蓝光依赖化合物形成^[108-109]。光诱导构象改变最终导致与下游光传感元件相互作用,启动光信号传输^[108-110]。

一旦感知,光信号引起生物钟启动,调整内部生物钟适应生长环境。研究粗糙脉胞菌的PAS/LOV结构域蛋白VIVID(VVD)对生物钟启动是重要的^[111-112]。VVD代表了一种蓝光依赖光受体,抑制光响应,可以感受光强度变化^[113-114]。它可以减弱WCC的活性,是光响应调节的关键元件^[112,115]。

在粗糙脉胞菌中除了直接传输信号,调控机制还包括由蛋白激酶C(PKC)调控的光依赖基因^[116]。它以一种光依赖形式与WC-1相互作用,使其磷酸化导致WC-1蛋白的减少^[117]。由PKC调控的过程一旦被光激活也会受光的影响,PKC不仅作用于各自的调控过程,也干扰光响应,这表明经由PKC的信号传输有光依赖性^[118]。此外,在粗糙脉胞菌中,另一个激酶cAMP依赖蛋白激酶A(PKA)对生物钟功能也是必不可少的,其在几个代谢过程中已被清晰地研究了,这个激酶通过启动随后的酪蛋白激酶抑制WC活性^[119]。PKC和PKA激酶可能是光响应和调控代谢过程的关键酶^[120-121]。此外,调控生物钟的元件FREQUENCY(FRQ)也是通过磷酸化激活或抑制WCC^[115]。因此,磷酸化是调控生物钟和光响应的一个关键事件。

6 结论与展望

总之,因为地球的自转导致日常环境变化清晰地影响着真菌的代谢活动。实际上,每一个重要生命活动都是避免光伤害和(或)准备发育的需要,这一调控与光信号精密联系。在许多情况下,光的输出效果在不同物种中是类似的。然而,调控机制导致各自的影响不太一致。因此,光的影响在一个物种发现,也可能被另一个物种的试验排除。明显的昼夜适应意味着一方面更详细了解底层调控机制不仅会增加人们的真菌生理学知识,也可以帮助提高对生物技术过程认识。可以通过在没有光刺激的时候敲除负调节机制或增强某些基因的

表达等来确认关键基因的调控。另一方面,光对所有重要代谢途径的宽泛调控影响说明随机光照,其与真菌传统培养和分析是不可避免的,严重危害生殖和所得数据的准确性。因此,需要谨慎地看待没有光调控的结果。尤其是在信号传导中调控基因和基因经常显示在光响应几分钟内的显著转录。

相信随着真菌中新型光源、细胞生物学、基因功能和光信号传导等方面研究的深入,将有助于人们了解光对真菌的影响机制。

(该文作者还有段仁周,单位同第一作者。)

参考文献

- [1] Marsh P B, Bassler L M, Taylor E E. A guide to the literature on certain effects of light on fungi: reproduction, morphology, pigmentation, and phototropic phenomena[M]. Plant Industry Station, 1959.
- [2] Herrera-Estrella A, Horwitz B A. Looking through the eyes of fungi: molecular genetics of photoreception[J]. Molecular Microbiology, 2007, 64(1):5-15.
- [3] Purschwitz J, Müller S, Kastner C, et al. Seeing the rainbow: light sensing in fungi[J]. Current Opinion in Microbiology, 2006, 9(6):566-571.
- [4] Corrochano L M. Fungal photoreceptors: sensory molecules for fungal development and behaviour[J]. Photochemical and Photobiological Sciences, 2007, 6(7):725-736.
- [5] Satoi S, Murao S. Studies on Pepsin Inhibitor (S-PI) from *Streptomyces naniwaensis*[J]. Agricultural and Biological Chemistry, 1971, 35(10):1482-1487.
- [6] Odani S, Tominaga K, Kondou S, et al. The inhibitory properties and primary structure of a novel serine proteinase inhibitor from the fruiting body of the basidiomycete *Lentinula edodes*[J]. European Journal of Biochemistry, 1999, 262(3):915-923.
- [7] Leatham G F, Stahmann M A. Effect of light and aeration on fruiting of *Lentinula edodes*[J]. Transactions of the British Mycological Society, 1987, 88(1):9-20.
- [8] Pardo A G, Forchiassin F. Effect of light and nutrition on fruiting of *Ascobolus biguttulatus*[J]. Current Microbiology, 1993, 27(2):69-72.
- [9] 田雪梅,宋爱荣,郭立忠,等.不同光质光量对樟芝菌丝体生长的影响研究[C]//首届海峡两岸食(药)用菌学术研讨会论文集.北京:中国菌物学会,2005.
- [10] 高晓梅,陈月仍.光照对人工培养蛹虫草子实体形成和生长的影响[J].广东农业科学,2006(6):31-32.
- [11] Ho Q B T, Suzuki A, Nguyen T P. Photo-responses of the fruit body formation in two ectomycorrhizal fungi *Alnicona lactariolens* and *Hebeloma vinosophyllum*[J]. Journal of Agricultural Technology, 2012, 8(7):2215-2225.
- [12] Tan K K. Blue-light inhibition of sporulation in *Botrytis cinerea*[J]. Journal of General Microbiology, 1974, 82(1):191-200.
- [13] Cohen Y, Vaknin M, Ben-Naim Y, et al. Light Suppresses Sporulation and Epidemics of *Peronospora belbahrii*[J]. PloS One, 2013, 8(11):e81282.
- [14] Miyake T, Mori A, Kii T, et al. Light effects on cell development and secondary metabolism in *Monascus*[J]. Journal of Industrial Microbiology and Biotechnology, 2005, 32(3):103-108.
- [15] Sumathy B, Julio C C, Carlos R S, et al. Effect of light on growth, pigment production and culture morphology of *Monascus purpureus* in solid-state fermentation[J]. World J Microbiol Biotechno, 2008, 24:2671-2675.
- [16] Idnurm A, Heitman J. Photosensing fungi: phytochrome in the spotlight[J]. Current Biology, 2005, 15(20):R829-R832.

- [17] Velmurugan P, Lee Y H, Venil C K, et al. Effect of light on growth, intracellular and extracellular pigment production by five pigment-producing filamentous fungi in synthetic medium[J]. Journal of Bioscience and Bioengineering, 2010, 109(4): 346-350.
- [18] Cai M, Fang Z, Niu C, et al. Light regulation on growth, development, and secondary metabolism of marine-derived filamentous fungi [J]. Folia Microbiologica, 2013, 58(6): 537-546.
- [19] 应正河,林衍铨,马璐,等.不同光质光量对绣球菌菌丝生长及孢子形成的影响[J].福建农业学报,2013,28(6):538-540.
- [20] Miyazaki Y, Masuno K, Abe M, et al. Light-stimulative effects on the cultivation of edible mushrooms by using blue LED[C]//Proceedings of the 7th International Conference on Mushroom Biology and Mushroom Products. Villeneuve d'Ornon Cedex, France: Institut National de la Recherche Agronomique, 2011: 58-67.
- [21] 郝俊江,陈向东,兰进.光质对灵芝生长及抗氧化酶系统的影响[J].中草药,2012,42(12):2529-2534.
- [22] Bünning E. The physiological clock, revised third edition [M]. New York: Springer, 1973.
- [23] Correa A, Lewis Z A, Greene A V, et al. Multiple oscillators regulate circadian gene expression in *Neurospora* [J]. Proceedings of the National Academy of Sciences, 2003, 100(23): 13597-13602.
- [24] Dong W, Tang X, Yu Y, et al. Systems biology of the clock in *Neurospora crassa* [J]. PloS One, 2008, 3(8): e3105.
- [25] Roenneberg T, Merrow M. Circadian systems and metabolism[J]. Journal of Biological Rhythms, 1999, 14(6): 449-459.
- [26] Hill E P. Effect of light on growth and sporulation of *Aspergillus ornatus* [J]. Journal of General Microbiology, 1976, 95(1): 39-44.
- [27] Nambudiri A M D, Vance C P, Towers G H N. Effect of light on enzymes of phenylpropanoid metabolism and hispidin biosynthesis in *Polyporus hispidus* [J]. Biochem J, 1973, 134: 891-897.
- [28] Ram S, Nair B G, Chhatpar H S. Photoregulation of some enzymes from *Neurospora crassa* [J]. Experientia, 1984, 40(12): 1382-1384.
- [29] Cerdá-Olmedo E. Phycomyces and the biology of light and color[J]. FEMS Microbiology Reviews, 2001, 25(5): 503-512.
- [30] Blasco J L, RoeBink D, Iturriaga E A, et al. Photocarotenogenesis in Phycomyces: expression of the carB gene encoding phytoene dehydrogenase [J]. Journal of Plant Research, 2001, 114(1): 25-31.
- [31] Rodríguez-Romero J, Corrochano L M. The gene for the heat-shock protein HSP100 is induced by blue light and heat-shock in the fungus *Phycomyces blakesleeanus* [J]. Current Genetics, 2004, 46(5): 295-303.
- [32] Ruiz-Hidalgo M J, Benito E P, Sandmann G, et al. The phytoene dehydrogenase gene of *Phycomyces*: regulation of its expression by blue light and vitamin A[J]. Molecular and General Genetics MGG, 1997, 253(6): 734-744.
- [33] Quiles-Rosillo M D, Ruiz-Vázquez R M, Torres-Martínez S, et al. Light induction of the carotenoid biosynthesis pathway in *Blakeslea trispora* [J]. Fungal Genetics and Biology, 2005, 42(2): 141-153.
- [34] Estrada A F, Avalos J. The White Collar protein WcoA of *Fusarium fujikuroi* is not essential for photocarotenogenesis, but is involved in the regulation of secondary metabolism and conidiation[J]. Fungal Genetics and Biology, 2008, 45(5): 705-718.
- [35] Ruiz-Roldán M C, Garre V, Guarro J, et al. Role of the white collar 1 photoreceptor in carotenogenesis, UV resistance, hydrophobicity, and virulence of *Fusarium oxysporum* [J]. Eukaryotic Cell, 2008, 7(7): 1227-1230.
- [36] Kuzina V, Cerdá-Olmedo E. Ubiquinone and carotene production in the *Mucorales blakesleae* and *Phycomyces* [J]. Applied Microbiology and Biotechnology, 2007, 76(5): 991-999.
- [37] Friedl M A, Kubicek C P, Druzhinina I S. Carbon source dependence and photostimulation of conidiation in *Hypocreah atroviridis* [J]. Applied and Environmental Microbiology, 2008, 74(1): 245-250.
- [38] Friedl M A, Schmoll M, Kubicek C P, et al. Photostimulation of *Hypocreah atroviridis* growth occurs due to a cross-talk of carbon metabolism, blue light receptors and response to oxidative stress[J]. Microbiology, 2008, 154(4): 1229-1241.
- [39] Fiema J. Some aspects of nitrogen metabolism in *Aspergillus giganteus* mut. *alba*. I. Chitin content in the cell walls[J]. Acta Physiologae Plantarum, 1983, 5: 113-121.
- [40] Fiema J, Zurzycka A, Bruneteau M. Glucans in the mycelium of *Aspergillus giganteus* mut. *alba*; Alkali-soluble glucans[J]. Journal of Basic Microbiology, 1991, 31(1): 37-42.
- [41] Zurzycka A. The effect of light intensity and glucose concentration on the development of *Aspergillus giganteus* mutant *alba* [J]. Mycological Research, 1991, 95(10): 1197-1200.
- [42] Goldstein A, Cantino E C. Light-stimulated polysaccharide and protein synthesis by synchronized, single generations of *Blastocladiella emersonii* [J]. Journal of General Microbiology, 1962, 28(4): 689-699.
- [43] Goldman G H, Geremia R A, Caplan A B, et al. Molecular characterization and regulation of the phosphoglycerate kinase gene from *Trichoderma viride* [J]. Molecular Microbiology, 1992, 6(9): 1231-1242.
- [44] Puyesky M, Ponce-Noyola P, Horwitz B A, et al. Glyceraldehyde-3-phosphate dehydrogenase expression in *Trichoderma harzianum* is repressed during conidiation and mycoparasitism[J]. Microbiology, 1997, 143(10): 3157-3164.
- [45] Schmoll M, Franchi L, Kubicek C P. Envoy, a PAS/LOV domain protein of *Hypocreah jecorina* (anamorph *Trichoderma reesei*), modulates cellulase gene transcription in response to light[J]. Eukaryotic Cell, 2005, 4(12): 1998-2007.
- [46] Schmoll M, Schuster A, Nascimento S R, et al. The G-alpha protein GNA3 of *Hypocreah jecorina* (anamorph *Trichoderma reesei*) regulates cellulase gene expression in the presence of light[J]. Eukaryotic Cell, 2009, 8(3): 410-420.
- [47] Seibel C, Gremel G, do Nascimento Silva R, et al. Light-dependent roles of the G-protein α subunit GNA1 of *Hypocreah jecorina* (anamorph *Trichoderma reesei*) [J]. BMC Biology, 2009, 7(1): 58.
- [48] 林克融.探讨通气量与光强度对巴西蘑菇活性物质生产之影响[D].台湾:中央大学化学工程与材料工程学系,2011:1-156.
- [49] Herrera-Estrella L, Ruiz-Herrera J. Light response in *Phycomyces blakesleeanus*: Evidence for roles of chitin biosynthesis and breakdown[J]. Experimental Mycology, 1983, 7(4): 362-369.
- [50] Fiema J. The effect of light and glucose concentration on the content of S- and R-glucans in the mycelium of *Aspergillus giganteus* mut. *alba* [J]. Journal of Basic Microbiology, 1993, 33(1): 1-8.
- [51] Nemčovič M, Farkas V. Cell-Wall composition and polysaccharide synthase activity changes following photoinduction in *trichoderma viride* [J]. Acta Biologica Hungarica, 2001, 52(2): 281-288.
- [52] Häggblom P, Unestam T. Blue light inhibits mycotoxin production and increases total lipids and pigmentation in *Alternaria alternata* [J]. Applied and Environmental Microbiology, 1979, 38(6): 1074-1077.
- [53] Calvo A M. The VeA regulatory system and its role in morphological and chemical development in fungi [J]. Fungal Genetics and Biology, 2008, 45(7): 1053-1061.
- [54] Calvo A M, Gardner H W, Keller N P. Genetic connection between fatty acid metabolism and sporulation in *Aspergillus nidulans* [J]. Journal of Biological Chemistry, 2001, 276(28): 25766-25774.
- [55] Betina V, Koman V. Changes in the lipid composition during the photo-

- induced conidiation of *Trichoderma viride* [J]. *Folia Microbiologica*, 1980, 25(4):295-300.
- [56] Afanasieva T P, Filippovich S Y, Sokolovsky V Y, et al. Developmental regulation of NAD⁺-kinase in *Neurospora crassa* [J]. *Archives of Microbiology*, 1982, 133(4):307-311.
- [57] Martens C L, Sargent M L. Circadian rhythms of nucleic acid metabolism in *Neurospora crassa* [J]. *Journal of Bacteriology*, 1974, 117(3):1210-1215.
- [58] D'Souza C A, Heitman J. Conserved cAMP signaling cascades regulate fungal development and virulence [J]. *FEMS Microbiology Reviews*, 2001, 25(3):349-364.
- [59] Farkas V, Sulová Z, Lehotský J Á N. Effect of light on the concentration of adenine nucleotides in *Trichoderma viride* [J]. *Journal of General Microbiology*, 1985, 131(2):317-320.
- [60] Kolarova N, Farkas V. Membrane potential, ATP, and cyclic AMP changes induced by light in *Trichoderma viride* [J]. *Experimental Mycology*, 1988, 12(4):295-301.
- [61] Grešík M, Kolarova N, Farkas V. Light-stimulated phosphorylation of proteins in cell-free extracts from *Trichoderma viride* [J]. *FEBS Letters*, 1989, 248(1):185-187.
- [62] Gradisnik-Grapulin M, Legisa M. A spontaneous change in the intracellular cyclic AMP level in *Aspergillus niger* is influenced by the sucrose concentration in the medium and by light [J]. *Applied and Environmental Microbiology*, 1997, 63(7):2844-2849.
- [63] Casas-Flores S, Rios-Momberg M, Rosales-Saavedra T, et al. Cross talk between a fungal blue-light perception system and the cyclic AMP signaling pathway [J]. *Eukaryotic Cell*, 2006, 5(3):499-506.
- [64] Kritsky M S, Sokolovsky V Y, Belozerskaya T A, et al. Relationship between cyclic AMP level and accumulation of carotenoid pigments in *Neurospora crassa* [J]. *Archives of Microbiology*, 1982, 133(3):206-208.
- [65] Farkas V, Šesták S, Grešík M, et al. Induction of cellulase in *Trichoderma reesei* grown on lactose [J]. *Acta Biotechnologica*, 1987, 7(5):425-429.
- [66] Farkas V, Gresik M, Kolarova N, et al. Biochemical and physiological changes during photoinduced conidiation and derepression of cellulase synthesis in *Trichoderma* [C]//In: Kubicek CP, Eveleigh DE, Esterbauer H, Steiner W, Kubicek-Pranz EM (eds) *Trichoderma reesei cellulase: biochemistry, genetics, physiology and application*. Graham, Cambridge, 1990:139-155.
- [67] Uno I, Yamaguchi M, Ishikawa T. The effect of light on fruiting body formation and adenosine 3',5'-cyclic monophosphate metabolism in *Coprinus macrorhizus* [J]. *Proceedings of the National Academy of Sciences*, 1974, 71(2):479-483.
- [68] Uno I, Ishikawa T. Control of adenosine 3',5'-monophosphate level and protein phosphorylation by depolarizing agents in *Coprinus macrorhizus* [J]. *Biochimica et Biophysica Acta (BBA)-General Subjects*, 1981, 672(1):108-113.
- [69] Lapointe D S, Cohen R J. Ornithine decarboxylase in *Phycomyces*: *In vitro* and *in vivo* properties [J]. *Archives of Biochemistry and Biophysics*, 1983, 224(2):515-525.
- [70] Pokorný R, Vargovič P, Höller U, et al. Developmental changes in *Trichoderma viride* enzymes abundant in conidia and the light-induced conidiation signalling pathway [J]. *Journal of Basic Microbiology*, 2005, 45(3):219-229.
- [71] Strigáčová J, Chovanec P, Liptaj T, et al. Glutamate decarboxylase activity in *Trichoderma viride* conidia and developing mycelia [J]. *Archives of Microbiology*, 2001, 175(1):32-40.
- [72] Schmit J C, Brody S. *Neurospora crassa* conidial germination: role of endogenous amino acid pools [J]. *Journal of Bacteriology*, 1975, 124(1):232-242.
- [73] Ricci M, Krappmann D, Russo V E A. Nitrogen and carbon starvation regulate conidia and protoperithecia formation of *Neurospora crassa* grown on solid media [J]. *Fungal Genet News*, 1991, 38:87-88.
- [74] Sommer T, Degli-Innocenti F, Russo V E A. Role of nitrogen in the photoinduction of protoperithecia and carotenoids in *Neurospora crassa* [J]. *Planta*, 1987, 170(2):205-208.
- [75] Innocenti F D, Pohl U, Russo V E A. Photoinduction of protoperithecia in *Neurospora crassa* by blue light [J]. *Photochemistry and Photobiology*, 1983, 37(1):49-51.
- [76] Sokolovsky V Y, Lauter F R, Müller-Röber B, et al. Nitrogen regulation of blue light-inducible genes in *Neurospora crassa* [J]. *Journal of General Microbiology*, 1992, 138(10):2045-2049.
- [77] Correa A, Lewis Z A, Greene A V, et al. Multiple oscillators regulate circadian gene expression in *Neurospora* [J]. *Proceedings of the National Academy of Sciences*, 2003, 100(23):13597-13602.
- [78] Christensen M K, Falkeid G, Loros J J, et al. A nitrate-induced frq-less oscillator in *Neurospora crassa* [J]. *Journal of Biological Rhythms*, 2004, 19(4):280-286.
- [79] Klemm E, Ninnemann H. Nitrate reductase-a key enzyme in blue light-promoted conidiation and absorbance change of *Neurospora* [J]. *Photochemistry and Photobiology*, 1979, 29(3):629-632.
- [80] Marzluf G A. Molecular genetics of sulfur assimilation in filamentous fungi and yeast [J]. *Annual Reviews in Microbiology*, 1997, 51(1):73-96.
- [81] Gremel G, Dorner M, Schmoll M. Sulphur metabolism and cellulase gene expression are connected processes in the filamentous fungus *Hypocreahojecrina* (anamorph *Trichoderma reesei*) [J]. *BMC microbiology*, 2008, 8(1):174.
- [82] Fischer R. Sex and poison in the dark [J]. *Science*, 2008, 320(5882):1430-1431.
- [83] Yu J H, Keller N. Regulation of secondary metabolism in filamentous fungi [J]. *Annu Rev Phytopathol*, 2005, 43:437-458.
- [84] Joffe A Z, Lisker N. Effects of light, temperature, and pH value on aflatoxin production *in vitro* [J]. *Applied Microbiology*, 1969, 18(3):517-518.
- [85] Häggblom P, Unestam T. Blue light inhibits mycotoxin production and increases total lipids and pigmentation in *Alternaria alternata* [J]. *Applied and Environmental Microbiology*, 1979, 38(6):1074-1077.
- [86] Söderhäll K, Svensson E, Unestam T. Light inhibits the production of alternariol and alternariol monomethyl ether in *Alternaria alternata* [J]. *Applied and Environmental Microbiology*, 1978, 36(5):655-657.
- [87] Aziz N H, Moussa L A E. Influence of white light, near-UV irradiation and other environmental conditions on production of aflatoxin B1 by *Aspergillus flavus* and ochratoxin A by *Aspergillus ochraceus* [J]. *Food/Nahrung*, 1997, 41(3):150-154.
- [88] Belli N, Ramos A J, Sanchis V, et al. Effect of photoperiod and day-night temperatures simulating field conditions on growth and ochratoxin A production of *Aspergillus carbonarius* strains isolated from grapes [J]. *Food Microbiology*, 2006, 23(7):622-627.
- [89] Yu J, Chang P K, Ehrlich K C, et al. Clustered pathway genes in aflatoxin biosynthesis [J]. *Applied and Environmental Microbiology*, 2004, 70(3):1253-1262.
- [90] Daub M E, Herrero S, Chung K R. Photoactivated perylenequinone toxins in fungal pathogenesis of plants [J]. *FEMS Microbiology Letters*, 2005, 252(2):197-206.
- [91] Blanc P J, Laussac J P, Le Bars J, et al. Characterization of monascidin A from *Monascus* as citrinin [J]. *International Journal of Food Microbiology*, 1995, 27(2):201-213.
- [92] Spröte P, Brakhage A A. The light-dependent regulator velvet A of

- Aspergillus nidulans acts as a repressor of the penicillin biosynthesis[J]. Archives of Microbiology, 2007, 188(1): 69-79.
- [93] Sommer T, Chambers J A, Eberle J, et al. Fast light-regulated genes of *Neurospora creassa*[J]. Nucleic Acids Research, 1989, 17(14): 5713-5723.
- [94] Bluhm B H, Dunkle L D. PHL1 of Cercospora zeae-maydis encodes a member of the photolyase/cryptochrome family involved in UV protection and fungal development[J]. Fungal Genetics and Biology, 2008, 45(10): 1364-1372.
- [95] 方喆, 周祥山, 张健, 等. 海洋真菌灰绿曲霉蓝光感应基因 Agwc1 的克隆、鉴定与序列分析[J]. 生物技术通报, 2010(11): 39.
- [96] 李海峰. 香菇子实体发育相关基因的克隆及分析[D]. 武汉: 华中农业大学, 2010.
- [97] 高雅, 王舒, 付鸣佳, 等. 真菌 *Mucor amphibiorum* RCS1 中一个类 S-腺苷-L-高半胱氨酸水解酶基因的蓝光诱导表达[J]. 微生物学报, 2013, 53(9): 1001-1008.
- [98] 杨涛, 董彩虹. 珍稀食用菌蛹虫草的光反应研究[C]. 2012 年中国菌物学会学术年会会议摘要, 2012.
- [99] Julio Rodríguez-Romero, Luis M. Corrochano. The gene for the heat-shock protein HSP100 is induced by blue light and heat shock in the fungus *Phycomyces blakesleeanus*[J]. Curr Genet, 2004, 46: 295-303.
- [100] Vargović P, Pokorný R, Höller U, et al. Light accelerates the splicing of srh1 homologue gene transcripts in aerial mycelia of *Trichoderma viride*[J]. FEMS Microbiology Letters, 2006, 254(2): 240-244.
- [101] Brunner M, Káldi K. Interlocked feedback loops of the circadian clock of *Neurospora crassa*[J]. Molecular Microbiology, 2008, 68(2): 255-262.
- [102] Dunlap J C, Loros J J. The *Neurospora* circadian system[J]. Journal of Biological Rhythms, 2004, 19(5): 414-424.
- [103] Dunlap J C, Loros J J, Colot H V, et al. A circadian clock in *Neurospora*: how genes and proteins cooperate to produce a sustained, entrainable, and compensated biological oscillator with a period of about a day [C]//Cold Spring Harbor symposia on quantitative biology. NIH Public Access, 2007, 72: 57.
- [104] Ballario P, Vittorioso P, Magrelli A, et al. White collar-1, a central regulator of blue light responses in *Neurospora*, is a zinc finger protein[J]. The EMBO Journal, 1996, 15(7): 1650.
- [105] Crosthwaite S K, Dunlap J C, Loros J J. *Neurospora* wc-1 and wc-2: transcription, photoresponses, and the origins of circadian rhythmicity[J]. Science, 1997, 276(5313): 763-769.
- [106] Linden H, Macino G. White collar 2, a partner in blue - light signal transduction, controlling expression of light-regulated genes in *Neurospora crassa*[J]. The EMBO Journal, 1997, 16(1): 98-109.
- [107] Talora C, Franchi L, Linden H, et al. Role of a white collar-1-white collar-2 complex in blue-light signal transduction[J]. The EMBO Journal, 1999, 18(18): 4961-4968.
- [108] Crosson S, Moffat K. Photoexcited structure of a plant photoreceptor domain reveals a light-driven molecular switch[J]. The Plant Cell Online, 2002, 14(5): 1067-1075.
- [109] Crosson S, Rajagopal S, Moffat K. The LOV domain family: photore sponsive signaling modules coupled to diverse output domains[J]. Biochemistry, 2003, 42(1): 2-10.
- [110] Harper S M, Neil L C, Gardner K H. Structural basis of a phototropin light switch[J]. Science, 2003, 301(5639): 1541-1544.
- [111] Elvin M, Loros J J, Dunlap J C, et al. The PAS/LOV protein VIVID supports a rapidly dampened daytime oscillator that facilitates entrainment of the *Neurospora* circadian clock[J]. Genes and Development, 2005, 19(21): 2593-2605.
- [112] Heintzen C, Loros J J, Dunlap J C. The PAS protein VIVID defines a clock-associated feedback loop that represses light input, modulates gating, and regulates clock resetting[J]. Cell, 2001, 104(3): 453-464.
- [113] Schwerdtfeger C, Linden H. Blue light adaptation and desensitization of light signal transduction in *Neurospora crassa*[J]. Molecular Microbiology, 2001, 39(4): 1080-1087.
- [114] Schwerdtfeger C, Linden H. VIVID is a flavoprotein and serves as a fungal blue light photoreceptor for photoadaptation[J]. The EMBO Journal, 2003, 22(18): 4846-4855.
- [115] Heintzen C, Liu Y. The *Neurospora crassa* circadian clock[J]. Adv Genet, 2007, 58: 25-66.
- [116] Arpaia G, Cerri F, Baima S, et al. Involvement of protein kinase C in the response of *Neurospora crassa* to blue light[J]. Molecular and General Genetics MGG, 1999, 262(2): 314-322.
- [117] Franchi L, Fulci V, Macino G. Protein kinase C modulates light responses in *Neurospora* by regulating the blue light photoreceptor WC-1[J]. Molecular Microbiology, 2005, 56(2): 334-345.
- [118] Loros J. A kinase for light and time[J]. Molecular Microbiology, 2005, 56(2): 299-302.
- [119] Huang G, Chen S, Li S, et al. Protein kinase A and casein kinases mediate sequential phosphorylation events in the circadian negative feedback loop[J]. Genes and Development, 2007, 21(24): 3283-3295.
- [120] Banno S, Ochiai N, Noguchi R, et al. A catalytic subunit of cyclic AMP-dependent protein kinase, PKAC-1, regulates asexual differentiation in *Neurospora crassa*[J]. Genes and Genetic Systems, 2005, 80(1): 25-34.
- [121] Herrmann M, Spröte P, Brakhage A A. Protein kinase C (PkcA) of *Aspergillus nidulans* is involved in penicillin production[J]. Applied and Environmental Microbiology, 2006, 72(4): 2957-2970.

Researches Advances on the Effect of Light on Fungi Growth and Development

DUAN Qing-hu, ZHANG Ying-xiang, GONG Feng-ping, ZHU Wei, HAN Yu-ling, YIN Chuan-chuan, DUAN Ren-zhou
(Xinyang City Academy of Agricultural Sciences, Xinyang, Henan 464000)

Abstract: Light represents a major carrier of information in nature. The molecular machineries translating its electromagnetic energy (photons) into the chemical language of cells transmit vital signals for adjustment of virtually every living organism to its habitat. In contrast to plants, fungi use light as a source of information but not as a source of energy. Fungi react to illumination in various ways. This review mainly elaborated the effect of light intensity and quality on fungi, the effects of light on fungi biological clock, metabolism and gene expression and light signal transduction, etc., and illustrated the growth and development significance of light for fungi.

Keywords: light; fungi; circadian clock; metabolism; signal transduction